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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 142/2020 

 

 
En San Rafael, a 28 de Octubre de 2020, siendo las 09:30 hrs., se da inicio a la Sesión 

Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa 

CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes concejales:  

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YÁÑEZ ORELLANA 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 
 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta ordinaria N° 141 del 14/10/2020 

2.-     Correspondencia Concejo 

 Memo 42 de Depto. Finanzas con Informe de Gastos Municipales y sus 

Servicios Traspasados, correspondientes a Septiembre de 2020 

 Memo 43 de Depto. Finanzas con Informe Balance de la Ejecución 

Presupuestaria tercer trimestre 2020 y pasivos tercer trimestre 2020 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Modificación presupuestaria Depto. Salud 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

4.1 Presentación Plan Comunal Actividad Física Deportiva San Rafael 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre 

la sesión” 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta ordinaria N° 141 del 14/10/2020 

 

H. Concejo Municipal prueba sin observaciones.- 
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2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia:  

 

 

 Memo 42 de Depto. Finanzas con Informe de Gastos Municipales y sus 

Servicios Traspasados, correspondientes a Septiembre de 2020 

 Memo 43 de Depto. Finanzas con Informe Balance de la Ejecución 

Presupuestaria tercer trimestre 2020 y pasivos tercer trimestre 2020 

 PADEM correspondiente al año 2021 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina, Jefa Depto. de Finanzas, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
DISMINUCION DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta   25.850.000 

 Sub total    25.850.000 

 TOTAL    25.850.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta      1.700.000   

21 02 Personal a Contrata   13.840.000 

21 04 Otros gastos en personal    3.810.000 

22 05 Servicios básicos     4.500.000 

31 02 Proyectos      2.000.000 

 Sub total    25.850.000 

 TOTAL    25.850.000 

 

 
Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.2 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA SALUD 

 

Doña Alvara Ponce, contadora del Depto. de Salud, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
ESTIMACION MAYORES INGRESOS 

05 03 De otras entidades públicas    6.000.000 

08 01 Recup. Y Reemb. Por Lic. Médicas 10.000.000 

 Sub total    16.000.000 
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DISMINUCION DE EGRESOS 

22 01 Alimentos y bebidas        400.000 

22 02 Textiles, vestuario y calzado    2.100.000 

29 05 Máquinas y equipos     3.000.000 

 Sub total      5.500.000 

 TOTAL    21.500.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 02 Personal a contrata   21.000.000 

22 08 Servicios generales        200.000 

22 09 Arriendos         200.000 

 Sub total    21.500.000 

 TOTAL    21.500.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 
La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS 

TOMADAS EN LA COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE 

COVID-19 (CORONA VIRUS) 

 

- En la comuna se presenta un total de 235 personas contagiadas con Covid-19, 

de las cuales hay 226 de Alta y 9 Activos (2 fallecidos, 1 hospitalizados y 1 en 

Residencia Sanitaria, 4 sospechosos)  

- En la Municipalidad se sigue con la atención de público hasta las 14:00 hrs., 

sin turnos éticos.  

- Se continúa con la sanitización en el Edificio Municipal cada 3 días a las 13.30 

hrs. 

- Se continúa con las Barreras Sanitarias al ingreso del sector urbano en San 

Rafael y Alto Pangue, y hasta el 31 de octubre de 2020. No se contabilizan los 

vehículos, solo se toma la temperatura y sanitiza.  

- Se suspendieron la sanitización de Calles, Plazas, Juegos, en sectores rurales 

por parte de las Empresas de la comuna, Se continuará realizando con recursos 

municipales.  

 - El día Viernes 30 de Octubre se encontrarán cerradas las Dependencias 

Municipales, ya que se sanitizarán el  Edificio Consistorial, Biblioteca 

Municipal, recinto ex CAD, OPD y Edificio Departamento de Educación. 

 

En el Depto. de Educación, Doña María Inés Torres Vejar informará de las 

acciones de Educación: 

 

 

 

 

 

 



4 

 

 

 Se sigue con turnos éticos en las escuelas. 

 Esta semana se entrega la 8ª canasta Juaneb. 

 La mayor preocupación es lo que pasará el año 2021. 

 Para el 2021 se ha pensado ofrecer la oportunidad a los apoderados que 

deseen enviar a sus niños a la escuela en forma presencial y esto sería 

desde marzo. 

 Se están evaluando los protocolos de los transportes escolares. 

 

 

En el Depto. de Salud, la Sra. Marcela Villagra C. informará de las acciones de 

Salud:  

 

 Desde octubre se inició el reintegro efectivo de los funcionarios. 

 CCR y Sala de Estimulación se abrió por completo. 

 San Rafael se ha destacado en la trazabilidad. 

 Se continúa con atención domiciliaria. 

 Muchos pacientes no quieren trasladarse al hospital y los adultos mayores 

prefieren volver a su domicilio y no hospitalizarse. Esa situación 

complica la atención pues en la comuna solo es atención primaria. 

 

 

2.- REALIZACION DEL PLEBISCITO NACIONAL EN LA COMUNA DE SAN RAFAEL 
EL PASADO DOMINGO 25 DE OCTUBRE, EFECTUADO EN LA ESCUELA DE SAN 
RAFAEL 
 
- Fue un Acto ejemplar, a pesar de las condiciones de la Pandemia Covid-19, 
destacando la colaboración de las vecinas y vecinos que respetando todas las 
normas sanitarias cumplieron con orden y responsabilidad su derecho a 
participar del Plebiscito. 
- Agradezco la actuación del contingente de las Fuerzas Armadas, Carabineros, 
Cuerpo de Bomberos, los Facilitadores contratados por Servel, y funcionarios 
de salud por el éxito alcanzado en este Acto. 
- Los resultados fueron: 
Total Votos Escrutados 3.756 
 
¿Quiere usted una nueva Constitución? 
Apruebo 2.936 (78.17%) 
Rechazo      795 (21.17%) 
Blancos          11 (0.29%) 
Nulos              14 (0.37 %) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



5 

 

 

¿Qué tipo de órgano debería redactar la Nueva Constitución? 
Convención Mixta                     803 (21.38%) 
Convención Constitucional  2.744 (73.06%) 
Blancos                                           84 (2.24%) 
Nulos                                            125 (3.33%) 
 
 
3.- DONACION POR PARTE DE LA MUTUAL DE SEGURIDAD DE 

IMPORTANTE CANTIDAD DE IMPLEMENTOS PARA COMBATIR EL 

CONTAGIO DEL CORONA VIRUS, REALIZADA EL DIA 13 DE 

OCTUBRE DE 2020 

 

- La donación consistió en: 960 test rápidos, 2000 lancetas, 3000 torulas, 750 

mascarillas y 1500 pipetas, para la realización de testeos rápidos de 

Coronavirus.  

- La Alcaldesa agradeció al Sr. Manuel Rojas H. Representante de la Empresa 

Mutual de Seguridad por su constante apoyo para el bienestar de cada uno de 

los funcionarios de los Departamentos de Salud, Educación y Municipio.  

 

 

4.- CEREMONIA DEL INICIO DE OBRAS DEL PROYECTO 

"MEJORAMIENTO ESPACIO PÚBLICO AVENIDA CEMENTERIO, SAN 

RAFAEL ", EFECTUADO EL DIA MIERCOLES 14 DE OCTUBRE, CON 

LA PRESENCIA DEL JEFE UNIDAD REGIONAL SUBDERE SR. 

CARLOS ROSAS VALENZUELA 

 

-  Este proyecto es financiado por los fondos del Programa de Mejoramiento 

Urbano (PMU) que entrega la Subdere por un monto de $40.748.865 y 

considera el mejoramiento y hermoseamiento de 4 tramos de uso público en la 

Avenida Cementerio, Villa Don Sebastián con una superficie de 636.52 m2, 

que contempla trabajos de pavimento, áreas verdes e implementación de 

mobiliario urbano (asientos y basureros). 

- Esta iniciativa tiene proyectado contratar al personal que realizará estos 

trabajos.  

- Asistieron con la Alcaldesa, los Sres Concejales Marisol Yañez O., Marcela 

Pacheco M., Basilio Perez D. Y David González G., realizando un recorrido 

por el Sector que será intervenido.  

 

 

5.- EL DIA VIERNES 16 DE OCTUBRE EN ESTE SALÓN MUNICIPAL, 

SE REALIZÓ UNA EMOTIVA Y SENCILLA CEREMONIA DE 

DESPEDIDA AL PROFESOR SR. BERNARDINO CASANOVA 

MARTINEZ, QUIEN CUMPLIÓ 33 AÑOS COMO DOCENTE Y QUE SE 

ACOGIÓ A JUBILACIÓN 
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- El Profesor Casanova ejerció en Escuelas como El Manzano, El Milagro, 

Pangue Abajo, Astillero, La Esperanza, Pangue Arriba y Alto Pangue.  

- La Alcaldesa junto a la Jefa Daem Sra. María Inés Torres V., reconocemos y 

agradecemos su vocación y labor realizada durante estos años en las Escuelas 

de nuestra comuna, en las que educó y formó a nuestros estudiantes. 

 
 

6.- VISITA DE LA COMISIÓN DE RECEPCIÓN DEL SERVIU DE LA 

VILLA GUNTHER WETTKE, REALIZADA POR EL INSPECTOR 

TÉCNICO DE OBRAS DE SERVIU SR. ÁLVARO PÉREZ R., LA 

ALCALDESA, LA DIRECTIVA DEL COMITÉ HABITACIONAL, Y 

REPRESENTANTES EMPRESA LOS ROBLES, EL DIA VIERNES 16 DE 

OCTUBRE 2020 

 

- Se realizó la inspección de las viviendas verificando que cumplan con la 

normativa exigida por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, las cuales serán 

subsanadas por la empresa durante la semana para así prontamente obtener la 

recepción definitiva de las 138 viviendas. 

 

 

7.- ENTREGA DE LAS LLAVES DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN 

SEDE SOCIAL Y ESPACIOS RECREATIVOS SAN RAFAEL” 

FINANCIADO POR EL FONDO REGIONAL DE INVERSIÓN LOCAL, 

FRIL DEL GOBIERNO REGIONAL DEL MAULE POR UN MONTO DE 

$62.750.737, EL DIA LUNES 19 DE OCTUBRE DE 2020 

 

-  El Proyecto consideró la intervención en dos sectores de la calle Con-Con, 

una Sede Social para la Junta de Vecinos San Rafael y un espacio recreativo 

para la Junta de Vecinos Con-Con. 

- Dicho Proyecto, tiene una superficie de 63 m2, consiste en una sede social en 

tabiquería en madera, revestimiento en siding y tejuela asfáltica, una cocina, y 

dos servicios higiénicos y que contempla la instalación de artefactos sanitarios 

y terminaciones interiores y exteriores. 

- Agradecemos al Gobierno Regional por la aprobación de estos recursos.  

 

 

8.- ENTREGA DE SUBSIDIO DE ASIGNACIÓN DIRECTA A LA 

FAMILIA MUÑOZ MUÑOZ QUE HACE UNOS MESES SE VIERON 

AFECTADOS POR UN GRAN INCENDIO EN EL SECTOR DE PANGUE 

ARRIBA, EL QUE FALLECIO SU QUERIDO HIJO, EL DIA MIERCOLES 

21 DE OCTUBRE POR SR. SEREMI DE VIVIENDA SR. GONZALO 

MONTERO V. 

 

- Como Alcaldesa acompañé al Sr. Seremi hacer entrega de este importante 

beneficio que les permitirá obtener su anhelada casa propia, para lo cual reitero 

mis agradecimientos al Sr. Seremi de Vivienda. 
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9.- REUNION DE ALCALDES Y ALCALDESAS DE LA REGIÓN DEL 

MAULE REALIZADA EL DIA MARTES 20 DE OCTUBRE PARA VER EL 

ACTO DEL PLEBISCITO NACIONAL 2020 DEL DIA DOMINGO 25 DE 

OCTUBRE, CON LA DIRECTORA REGIONAL DEL SERVEL, EN EL 

EDIFICIO DEL GORE MAULE 

 

- Una de los temas tratado fue el cumplimiento de los protocolos sanitarias que 

se debían cumplir en el Plebiscito.  

 

 

10.- EN EL DÍA DE AYER SE REALIZO REUNIÓN DE TRABAJO CON 

EL ALCALDE DE PELARCO SR. BERNARDO VASQUEZ B., PARA 

EVALUAR FUTUROS PROYECTOS QUE SE PUEDAN REALIZAR EN 

CONJUNTO PARA EL BENEFICIO DE LOS VECINOS DE AMBAS 

COMUNAS 

 

- Uno de los temas es la posibilidad de suspender el Convenio de los Viajes a 

la playa, debido a las restricciones sanitarias por la Pandemia del Corona 

Virus. 

 
 
11.- ENTREGA DE TERRENOS DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS:  

 

- Con Fecha 27 de Octubre se entregó terreno a la empresa 

"CONSTRUCTORA S Y V LIMITADA"  para la ejecución de la iniciativa de 

inversión “CONSERVACIÓN ESCUELA SAN RAFAEL”. La cual ejecutará 

la obra en un plazo de 104 días corridos por un monto de $241.028.231 IVA 

Incluido. 

 

- Con Fecha 05 de Octubre se entregó terreno a la empresa 

"CONSTRUCTORA BRAGO LIMITADA" para la ejecución de la iniciativa 

de inversión “Construcción y Mejoramiento de Luminarias y Zona de 

Camarines, Comuna de San Rafael”, la cual ejecutará la obra en un plazo de 96 

días corridos por un monto de $68.124.162 IVA Incluido.   

 
 
4.1 Presentación Plan Comunal Actividad Física Deportiva San Rafael 

 

Funcionario de Seremi del Deporte, presenta resultado de encuesta sobre deporte 

formativo, deporte y participación social, deporte rendimiento en la comuna de San 

Rafael. 

 

 

 
5.-  INCIDENTES  
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C. Basilio Pérez: 

 

 Le preocupa la situación producida en Pangue Arriba, en donde un 

vecino derramó aceite quemado, lo cual es totalmente nocivo. Agrega 

que pudo haber sido por desconocimiento pero perjudicó a sus vecinos. 

Sugiere notificarle la prohibición de esto para que no se repita. 

DOM indica que el SSM tiene facultades relacionadas con esto. 

Abogado sugiere que se haga la denuncia. 

 

 Indica que continúa el problema de conexión en el sector El Milagro 

(callejón El Yulo) y los vecinos denuncias que no le entran las llamadas 

telefónicas. 

Sra. Alcaldesa indica que se solicitó una mejora al ministerior. 

 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Da a conocer que la final de Santa Irma hay una entrada y un basural. 

Solicita instalar algún tipo de barrera para que no ingresen los autos a 

botar basura. 

Sra. Alcaldesa indica que irá a terreno a ver el problema. 

 

 Manifiesta que mucha gente llama al teléfono de red fija del consultorio 

pero la línea está en mal estado. 

 

 

C. David González: 

 

 Indica que vecinos que viven en Callejón Los Ramírez solicitan abrir 

un paso por la línea férrea por el problema que hay de los candados. 

Sra. Alcaldesa indica que EFE no lo autorizaría ya que quieren cerrar 

todos los pasos y no permiten que se intervenga en sus terrenos. 

 

 Informa que los jóvenes siguen saltando la pandereta del recinto estadio. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Indica que en el callejón de La Querencia fue testigo de un casi 

accidente de una niña en bicicleta. Solicita instalar un Disco Pare en la 

intersección de calle Con Con a Avda. Poniente. 

 

 Solicita pasar la máquina en el sector de Las Lagunas. 

 

 

 

C. Marisol Yáñez:   
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 Consulta qué pasa con la gente que anda por la comuna por la Encuesta 

CASEN. 

Sra. Alcaldesa recuerda que esa es una encuesta que se responde de forma 

voluntaria. 

 

 Indica que algunas juntas de vecinos están solicitando el retiro de cables 

en desuso, principalmente cables telefónicos. 

 

 

 

  

Próxima sesión: 11 de noviembre de 2020. 

Finaliza la sesión a las 11:30 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


